

けにとどまらず、全身に及ぶ患者さんが多数を占めます。実際、末梢動脈疾患の患者さんのうち、狭心症・心筋梗塞や脳梗塞を同時に患う方が2～3割にのぼるのです

間欠性跛行に悩む患者さんの場合、診断後5年のうちに心筋梗塞や脳梗塞を発症する方が30%、5年間の死亡率は10～15%に達したという海外からの報告も明らかにされています。

「とりわけ足の潰瘍や壊疽などの重症虚血肢の患者さんの5年生存率は60%前後で、大腸がんや乳がんの5年生存率より劣るのです」

細心の注意が求められるのは糖尿病や人工透析の患者さん

末梢動脈疾患は男性の患者さんが圧倒的に多く、女性の患者さんの8倍々ゲームのように発症者が増えています。

タバコを吸う喫煙者や50歳以上の高齢者に多く、歳を重ねることに「とりわけ注意を要するのは糖尿病や腎臓病を患っていたり、慢性腎不全から人工透析を受けている患者さ

んです。いすれも動脈硬化が急速に進行するので末梢動脈疾患を発症させやすいこと。発症後あまり時を置かずに重症虚血肢に陥り、潰瘍や壊疽から足の切断に至るケースが多いからです」

末梢動脈疾患か否かは意外と容易に診断ができます。血のめぐりが悪いため、見た目でも足の患部の皮膚がテカテカとしていたり、毛が少なかつたり、爪の発育不良や筋肉の痩せが認められたりします。

「もつとも簡単な検査法は足首と上腕の血圧（最大血圧）を測定し、前者の値を後者の値で割り、両者の比を求めた足関節／上腕血圧比検査（ABI検査）です」

健康な場合、足首の血圧のほうが上腕のそれより高いので、足関節／上腕血圧比の値（ABI値）は1・0以上になります。

「しかし、末梢動脈疾患で足の動脈に狭窄が起きていると足首の血圧は低下し、ABI値も低い値が出ます。ABI値が0・9未満の場合、末梢動脈疾患と診断します」

ABI値が低ければ低いほど重症

度の高い末梢動脈疾患です。

糖尿病などの患者さんなら足の指＝足趾の血圧を測るTBI検査を！

一方、糖尿病や人工透析の患者さんに多いのですが、ABI値が正常なのに末梢動脈疾患を発症―進行させているケースも見られます。

「足の動脈にカルシウムが沈着して石灰化を招き、足首の血圧が正しく測れないからです。糖尿病や人工透析などの患者さんの場合、動脈の石灰化が起きにくい足の指＝足趾と上腕の血圧を測定し、両者の比を求めた足趾／上腕血圧比検査（TBI検査）を行います」

TBI検査ではその値（TBI値）が0・6未満の場合、末梢動脈疾患と診断します。

さらに超音波検査をはじめ、MRIやCTによる血管造影検査などで足の動脈の狭窄箇所やその程度を調べ、症状の重症度（ファンティン分類）に応じて適切な治療方針を立てます。

「最近はクリニックでもABI検査の機器を備えているところが増えて

きました。病院ならばTBI検査や超音波検査、CT、MRIによる血管造影検査などが可能なところも多い

ので、「末梢動脈疾患ではないか」と疑問に思つたら、ぜひこうした検査を受けてください」

痛みなどの症状が軽いときは薬物療法で症状の改善を

末梢動脈疾患の患者さんは、まず禁煙が求められます。タバコは動脈硬化を促進し、末梢動脈疾患の進行を加速させる最大の敵です。

ほかに糖尿病や高血圧、慢性腎臓病など動脈硬化を促進する生活習慣病を患っているときは、生活習慣の改善に努め、医師の治療をきちんと受けた動脈硬化の進行をしつかり抑えることが求められます。

「末梢動脈疾患それ自体の治療としては、ファンティン分類の1度や2度で足の痛みなどの症状が軽いときは、血管拡張作用と抗血小板作用を併せ持つ『プレタールOD錠』（一般名・シロスタゾール）や『ドルナ－錠』（一般名・ベラプロストナトリウム）、『プロサイリン錠』（同）

もしくは、血管内治療の特長は患者さんの肉體的負担が軽いということですが、再狭窄も不可避といえます。狭窄箇所や閉塞箇所がある程度長めのときは、最初から外科的バイパス手術を受けたほうが治療成績はよいといわれています」

末梢動脈疾患は隠れたコモンディイーズ

「しかし、決してそういうではありません。そうした症状が見られたら、街のクリニックや病院の循環器内科、腎臓内科、心臓血管外科などをみやかに訪ね、ABI検査などを受けたのも同然」と考え、ただちに医療機関を受診することが不可欠です。

「血管内治療の特長は患者さんの肉體的負担が軽いということですが、再狭窄も不可避といえます。狭窄箇所や閉塞箇所がある程度長めのときは、最初から外科的バイパス手術を受けたほうが治療成績はよいといわれています」

末梢動脈疾患は隠れたコモンディイーズ



守矢英和 (もりや・ひでかず) 部長

1994年防衛医科大学校卒業後、同大学校第2内科へ入局。自衛隊中央病院、防衛医科大学校病院で研修後、99年湘南鎌倉総合病院腎臓内科へ。2000年に同病院腎臓内科医長、05年同病院総合内科部長、06年湘南厚木病院内科部長、09年から現職。日本フットケア学会評議員、日本下肢救済・足病学会評議員も務め、腎臓病や人工透析の患者さんの末梢動脈疾患を診るのはもちろん、末梢動脈疾患を発症一進行させた患者さん1人ひとりと寄り添い、親身な指導と適切な治療で優れた実績を積みあげ患者さんとその家族から厚い信頼を寄せられている。

湘南鎌倉総合病院腎臓病総合医療センター腎免疫血管内科
<https://www.shonankamakura.or.jp/>
〒247-8533 神奈川県鎌倉市岡本1370番1 TEL 0467-46-1717(代表)

などを用いた薬物療法で症状の改善をはかります



足の動脈を広げ、足の冷感や痛みなどを改善するのが血管拡張作用。

血小板の働きを抑えて血の塊ができるのを妨ぎ、血液をサラサラにして血管が詰まるのを防ぐのが抗血小板作用です。

新たな迂回路＝側副血行路を発達させるウォーキング

間欠性跛行が生じるファンティン分類2度の患者さんの場合、ウォーキングなどの積極的な運動療法がきわめて有効です。

「そもそもウォーキングなどの有酸素運動は血糖値や血圧などを引き下げる、動脈硬化の進行を抑えるのに役立ちます。加えて、末梢動脈疾患で狭窄したり閉塞したりした足の動脈に代わり、そこを迂回するための新たな血管＝側副血行路をつくり増やすのに大きな力を發揮します」

ただし、安静時疼痛が生じるファンティン分類3度に進行すると足の痛みもひどくなり、ウォーキングなどの運動もままならない患者さんが増えてきます。症状の軽いうちから運動を始める必要があります。

いずれにせよ、個々の患者さんのシートもありふれた病気であり、命にかかる隠れた重大病にはかなり最適な方法を選択して治療します。

末梢動脈疾患は隠れたコモンディイーズ

「いずれも動脈硬化が急速に進行するので末梢動脈疾患を発症させやすいこと。発症後あまり時を置かずに重症虚血肢に陥り、潰瘍や壊疽から足の切断に至るケースが多いからです」